

# DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

## Seccion oficial.

La GACETA del 21 no publica disposicion alguna de interés general.

### Administracion principal de Hacienda pública de la provincia de Córdoba.

En el número 124 del Boletín oficial de esta provincia, correspondiente al día 5 del presente mes, se ha insertado el anuncio para la subasta de la recaudacion de las contribuciones directas en los pueblos de la misma que se encuentran vacantes, y en aquellos cuyos contratos terminan en fin del año corriente, para el trienio de 1862 á 1864, ambos inclusive. Mas como quiera que en el modelo de proposicion que acompaña al anuncio, cuarta plana, tercera columna, y líneas quinta y sexta, se expresa equivocadamente, que las proposiciones se han de hacer desde el primer trimestre de 1860 hasta fin de 1862, debe entenderse desde el primer trimestre de 1862 hasta fin de 1864, como está ya indicado en el encabezamiento del anuncio.

Lo que se inserta en el mismo periódico oficial y diarios de esta poblacion para conocimiento de los licitadores y del público. Córdoba 22 de agosto de 1861.  
—P. O.—José Garcia.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

Al despedirse SS. MM. el domingo por la noche de las autoridades de Valladolid, que los acompañaron hasta San Obisporian, recibieron el especial encargo de hacer presente á los leales valliso-

tanos cuanto era el cariño y reconocimiento de su Reina, por los obsequios que habia recibido.

Ya, como el telégrafo nos anunció, la real familia ha llegado á la Granja de vuelta de su escursion á Santander, donde ha tomado los baños y ha experimentado cuánto es el cariño y el respeto que los pueblos de España profesan á su regreso, recibiendo inequívocas pruebas del amor y el entusiasmo de los castellanos.

En breve recibiremos noticias del real sitio que nos den pormenores de todo cuanto en él ocurra de notable, teniendo así al corriente á nuestros lectores de cuanto suceda en la corte mientras esté ausente de Madrid.

Sobre los sucesos de Haiti y el arreglo de nuestras diferencias con aquella república, dice el Times lo siguiente:

—«El 6 de julio á eso del mediodía, se presentaron á la vista de Puerto-Principe seis vapores de guerra. Divulgada la noticia por la ciudad produjo grande excitacion, ignorándose á que venian. Bien pronto se salió de la duda, pues anclados los buques, un oficial se dirigió á tierra en un bote con papeles para el presidente Geffard. Parece ser que contenian la demanda de una satisfaccion por el ultraje de haber invadido el territorio dominicano una partida de emigrados y de súbditos de Haiti, incendiando propiedades é insultando á la bandera española. Exigiase por lo primero una indemnizacion de 200,000 duros, y por lo segundo un saludo de 100 cañonazos; señalábase el plazo de 48 horas bajo la amenaza de un bombardeo. Estas condiciones, que inmediatamente se supieron en toda la ciudad, la llenaron de consternacion y muchas familias se preparaban á ponerse al abrigo de lo que pudiese suceder.

En tal estado el cónsul inglés mister H. Byron visitó al señor Rubalcaba y propuso una modificacion en los términos del arreglo. Aunque al principio fué rehusada por el jefe español, al fin se convino en aplazar la indemnizacion eligiendo personas que tasasen los daños y en hacer desde luego el saludo á la bandera. Geffard aceptó la primera parte, mas se oponia tenazmente á la segunda, y fueron menester los esfuerzos de los cónsules para persuadirle á que evitara una calamidad á la poblacion. Dió su consentimiento derramando lágrimas y protestando que caía á la fuerza. Cambiáronse los saludos de los haitinianos á la bandera española y de nuestros vapores á la haitiana; hicieron las visitas y los cumplidos oficiales, y la escuadrilla abandonó el puerto el 15 de julio. Se pondera la conducta del cónsul inglés: el ángel americano izó su pabellon y reclamó enérgicamente contra las consecuencias del bombardeo.»

S. M. la Reina á su paso por Palencia al regresar de Santander, se ha mostrado tan espléndida y tan generosa como de costumbre. Pasa de 120,000 reales los que ha dado para socorrer á los pobres, sin contar muchas limosnas particulares. Tambien ha hecho preciosos regalos, contándose entre ellos un magnífico cronómetro con cadena de oro y perlas al señor Espinosa, y una botonadura de brillantes al alcalde.

Una carta de Santo Domingo del 18 de junio, dirigida á *El Honor* dice, confirmando noticias que ya hemos dado: —«Se dice que vienen el general Serrano y el brigadier Buceta, pero hasta ahora no han llegado. El regimiento de la Reina guarnece la plaza, el batallon cazadores de Isabel II y regimien-

to de la Corona componen la division de la frontera al mando del brigadier Palaez. Los adelantos de esta poblacion se conocen de dia en dia. Son muchos los españoles y extranjeros que han llegado á establecerse en esta isla. El coronel del regimiento de la Reina, señor don Baldomero de la Colleja, desempeña con el mejor celo el cargo de gobernador militar de esta plaza.»

*El Constitucional* insiste en la urgencia de que se reformen las leyes de instruccion pública, porque esta legislacion, lejos de producir ni profundidad ni estension en los conocimientos morales y científicos, ha producido lo contrario. A juicio de nuestro colega, la enseñanza primera debe comprender los elementos de la religion y de la moral, la lectura, la escritura y la aritmética, y algunas nociones de geografía; y el Estado no puede ni debe permitir que ninguno de sus miembros carezca al cumplir cierta edad de estos conocimientos. «El padre, añade, que tiene á sus hijos en esta ignorancia, comete un delito contra sus mismos hijos y otro contra la sociedad, delito que debe reprimirse y castigarse como otro cualquiera de los que el código señala, y aun con mayor razon que muchos de los que señala el código. Hay, pues, necesidad de imponer á los padres ó tutores esta obligacion, llevándola al código y estableciendo una sancion penal, la cual deber ser el privarle del hijo y educarle por el Estado en un hospicio ó colegio apropiado.»

De los datos oficiales sobre los diferentes trabajos hechos en las diferentes líneas de caminos de hierro de España, durante el segundo trimestre del año actual, resulta que se han ocupado diariamente por término medio 53,664 jorna-

(75)

aderaba, y donde creia ella que aun se le juraría.

Carolina entró en la casa con el corazón angustiado, pero supo disimular su sentimiento ante su padre, y fingir alegría y felicidad. En el amor no siempre se resojen flores.

Para aumentar todavía su pena, anunció Arturo en el almuerzo que aquel mismo día regresaría á Paris. Mr. de Melleval no dijo una palabra, y el viejo capitán se habria guardado bien de no imitar á su superior. Carolina hacia todo lo posible por obtener algunas palabras de Arturo, algunas palabras de amor y de consuelo; pero esta parecia, por el contrario, evitar hallarse á solas con la señorita de Melleval.

Sin embargo, y en el momento en que el sobrino del capitán dejó el salon para ir á asegurarse si habian enillado su caballo, encontró á Carolina bajo el peristilo de la escalera. Se detiene esta un momento delante de él, y le dice con temblorosa voz:

- Os marchais?
- Me precisa... tengo negocios...
- Y esta mañana... no habeis venido!
- Dios mío! no he podido!... he estado malo toda la noche... y me dormí al rayar el día.
- Cuando volveréis?
- Pronto... lo mas pronto posible.
- Marcharse así... sin estrecharse la mano!
- ¡Ah! mi corazón está inundado de lágrimas... y no poder llorar!
- Vamos... sois una niña! Os he dicho mil ve-

(76)

se á ver; zurecido de palabras que se debía suprimir, y que constituye una de las cosas mas enojosas de la vida.

Tres semanas habian pasado desde la última partida de Arturo.

La tristeza de Carolina iba en aumento cada día; ni una carta, ni un recuerdo venia á consolarla; y no obstante, cuando se quiere con pasion, siempre se halla medio de dar noticias suyas á la muger amada, y Arturo sabia además que la señorita de Melleval no estaba cercada de duendes, ni guardada de Argos.

Pocos dias despues de la marcha de la familia Transsard, tambien anunció el matrimonio Dugrandet que abandonaba el campo.

—Pero yo no concibo que se regrese ahora á Paris, dice el coronel al antiguo banquero, es la época de la caza... y la caza os debe gustar á vos... que sois gran caminante.

—Os confieso que nunca cazo, dice Mr. Dugrandet, no porque me cansa... ese no me cansaria nada... estoy seguro que adelantaria á los perros; sino porque... no tengo buen ojo... apunto mal... y se me van todas las piezas... Prefiero pasearme por los boulevares... Sin pensar me voy desde la Bastilla á la Magdalena...

—En ómnibus? pregunta Ofelia.

—No, señorita, á pié, siempre á pié... y sin salpicarme de barro.

—Eso es de difícil en difícil! replica con aire burlon la señora Dugrandet. Pronto os veremos

(77)

andar sobre la cuerda tirante... no es verdad, caballero?

—Querida amiga, si me pusiera á hacerlo estoy cierto que lo aprenderia en seguida. Me son familiares todos los ejercicios corporales...

La señora Dugrandet se muerde los labios mirando picaramente á su marido. Al siguiente día abandonan ambos esposos su quinta para ir á pasar el invierno en Paris.

—Esta gente no comprende los placeres del campo! dice el coronel viendo partir á sus vecinos; no hay acaso aqui mil elementos para pasar el tiempo distraido, y divertirse?

—Ciertamente, dice el capitán, que hay mil medios... desde luego se tiene mejor apetito...

—El paseo... casi siempre hace buen tiempo... aun en invierno.

—Si por cierto, mi coronel, casi hace mejor en invierno que en verano...

—Y el placer de calentarse á la chimenea... de fumar...

—Ese es un recurso que no hay en verano...

—Y luego el billar... la cena. En Paris nos saben cenar!

—No entienden una palabra de eso, mi coronel.

—Y el gusto de recordar sus campañas... las gloriosas jornadas de Wagram y Jena!... Allí estuvimos los dos, capitán.

—Si mi coronel, me equivoco de ello!

—Y los vivacs en que nos dormiamos sobre un cañon!

leros, 3,414 caballerías, 1,286 wagones y 2,466 carros. Regulando en 8 reales el jornal de cada trabajador, representa un gasto diario de cerca de 430,000 reales, ó sea mas de 38 millones y medio en el trimestre. Para las caballerías y carros creemos no es aventurado el calcular en 13 millones en números redondos su importe durante todo el trimestre. De manera que lo gastado por las empresas solo en estos conceptos, asciende á la enorme suma de 51,000,000. Este espectáculo habla de una manera elocuente, así sobre los recursos del país, como acerca de las mejoras materiales que continuando en la misma escala algunos años mas cambiará por completo la faz de España.

S. A. R. la Serma. señora infanta doña Cristina dió á luz con toda felicidad á las cinco y cuarto de la tarde del 20 un robusto niño. El parto se declaró en la madrugada de dicho día y ha sido completamente natural. S. A. y el niño recién nacido se hallan sin novedad.

El bautizo del niño que acaba de dar á luz la infanta doña María Cristina, se verificará solemnemente cuando regrese SS. MM. de San Ildefonso.

La tarde del 21 debían salir del real sitio de San Ildefonso el presidente del Consejo de ministros y el de la Gobernación para Santander.

Dice *La Epoca* que en cuanto á la presidencia del Congreso á favor del señor Mon, de que habla un diario de provincias, su candidatura es imposible abriéndose nueva legislatura, por no haber jurado aun el cargo de diputado y tener que preceder la elección de la mesa á todo otro acto del Congreso.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Nueva York 10.—Los confederados reconcentran sus fuerzas en Fairfax.

Segun el parte oficial de la batalla de Manassas, los federales tuvieron 480 muertos, 1,000 heridos y 1,200 estraviados, habiendo perdido 2,500 fusiles.

El cambio está á 107. Las harinas en alza.

Varsovia 20.—Ha llegado la instrucción electoral. Wielopolski ha sido nombrado vice-presidente del Consejo de Estado. El general Suchosnet ha partido.

Belgrado 19.—Sobre 1,000 montañeses han atacado á Montlachin, siendo rechazados con pérdidas.

Turín 19.—Se cree que Garibaldi irá á Nápoles el 7 de setiembre, aniversario de su entrada en esta ciudad. Se preparan grandes fiestas, cuya iniciativa es debida al gobierno.

Nápoles 19.—En la sorpresa que hicieron los franceses de algunos bandidos en una casa en los confines pontificales, uno de ellos fué muerto y cinco hechos prisioneros, habiendo buido los demás á Castellucio, en el territorio italiano.

Pesth 19.—Se asegura que ha sido ya dada la orden á la tenencia general para la disolución de las Asambleas comitales de Pesth, Heves, Borsod, Neutra, Szatolez y Fut; pero que la tenencia ha hecho algunas observaciones cuyo resultado se ignora aun.

Van á adoptarse medidas rigurosas contra las personas que se negaron al pago de los impuestos.

El gobierno portugués envia al emperador de Marruecos por conducto del cónsul de Portugal en Tánger, un rico regalo como correspondencia del de seis hermosos caballos que envió el emperador hace algun tiempo á S. M. el rey D. Pedro V. A *Política liberal* publica la nota de los objetos que constituyen el regalo, del que forman parte una vajilla de plata, una escribanía, otra vajilla de porcelana, una consola, una péndola de bronce colocada sobre una caja de música, y una caja de oro para tabaco. El regalo debe ser conducido á Tánger por la corbeta de guerra *Doña Estefanía*.

Los generales presos en Nápoles hace pocos dias son siete: el general Tabachi, antiguo jefe de la guardia real; el general Siegreth (y sus tres hijos), antiguo comandante de cazadores suizos; el general Caldarelli que capituló en las Calabrias de un modo parecido á la traición; el general Palizzi, comandante de artillería en Palermo cuando la insurrección de los frailes de la Gamia; el general Fergola, que defendió la ciu-

dad de Messina; el general Antonelli, comandante de la plaza de Gaeta cuando esta se rindió y el general Afan de Ribera, comandante de artillería de Gaeta. Estos generales y los demás jefes presos fueron encerrados en la fortaleza del Carmine.

Un periódico cuyas noticias telegráficas nos inspiran peqúisima fé, dice el 21, que el rey de Prusia visitará el campamento de Chalons; que el emperador de Turquía viajará próximamente por Francia é Inglaterra, y que Victor Manuel ofrece el mando de Nápoles á Garibaldi si Cialdini no retira su dimisión.

Las presas hechas por los Estados del Norte de la Unión americana á los confederados del Sur hasta las últimas fechas de Nueva York, son 38 buques, de los cuales uno es de vapor, dos fragatas y los demás buques menores. Las presas hechas por los confederados á los del Norte son 47 buques, de los cuales tres son vapores, quince fragatas y los demás buques menores. La mitad de las presas hechas por los confederados estaban en lastre, mientras que las hechas por los del Norte, contenían cargamentos de bastante valor.

Los separatistas no se muestran muy hábiles en aprovechar las ventajas del triunfo de Manassas, pues segun las últimas noticias no han avanzado hácia Washington como se temian y han sido derrotados por los federales en varios puntos. Nos parece que si los federales tienen una buena dirección, no han de tardar en desquitarse del descalabro de Manassas.

Mr. Mirés ha preparado una voluminosa memoria para cuando se vea la apelación que interpuso el celebrísimo banquero.

La reina María de Nápoles ha contestado en los siguientes términos á un mensaje que le fué enviado por las señoras de Innsbruck: «Señoras, aceptad mis mas ardientes gracias por las nobles expresiones que me habeis dirigido. La lealtad de la ciudad de Innsbruck está tan probada, que me siento orgullosa de haber merecido, sino vuestros elogios, al menos la simpatía que me demostrais en mis desgracias. La fortuna no ha favorecido nuestro buen derecho, pero Dios lo hará triunfar. Cualquiera

que sea la suerte que me espera, estad seguras que las pruebas de interés y estimación que me manifestais de una manera tan noble, jamás se borrarán de mi corazón.—María.»

Tambien hablan los despachos de Nueva York de una derrota de un cuerpo de separatistas mandado por Mac Culloch en Dugusprings, en el Missouri, y de haber sido rechazados por los federales en Thens, en el mismo estado, cuyo campamento habian atacado.

Con fecha 15 anuncian de Berlín á la *Correspondencia Havas* que el convenio militar celebrado por Prusia y el Ducado de Sajonia-Coburgo ha sido objeto de una protesta formulada por el Príncipe Alberto, esposo de la Reina de Inglaterra y hermano del duque Ernesto de Sajonia-Coburgo. El Príncipe Alberto ha protestado en nombre de su hijo, presunto sucesor en el Ducado.

Dicen de la misma capital que desde que se ha encargado del Ministerio de Marina M. de Roon reina mucha actividad en esta Administracion, estudiándose especialmente lo que hace referencia á los puertos de guerra.

Parece que los actuales proyectos se van á modificar y á construirse en Rugen un puerto mayor del que se habia pensado, porque de ponerse en ejecucion, no habria puertos capaces de contener navios de línea.

La *Gaceta de Colonia*, con referencia á noticias de Francfort, fecha 14, asegura que el representante de Prusia se ha pronunciado en el seno de la comisión del Tribunal federal en contra de la proposición encaminada á uniformar federalmente en Alemania la legislación civil y criminal, haciendo notar las dificultades prácticas que se opondrían á la ejecución de semejante proyecto y el menoscabo que de ahí resultaría en los derechos y atribuciones de los sistemas legislativos de los diversos Estados de la Confederación.

Varias correspondencias publicadas en *La Patrie*, hablan de serias rivalidades entre el ejército y los voluntarios de Garibaldi, siendo causa de ellas que, al mismo tiempo que el general Fanti habia dado grandes recompensas á los del ejército regular que hicieron la campaña de Nápoles, se habian encastimado mucho las propuestas hechas por Garibaldi

( 78 )

—Come Turena, mi coronel.  
—Y las cantineras tan frescas... tan guapas... tan...

El coronel se detiene; se acuerda que está delante su hija, y añ de acariciando su bigote gris:

—A pesar de todo, veo con sentimiento la marcha de nuestros vecinos, porque temo que se aburra ahora Carolina... y sobre todo cuando nos dejan tambien Mr. de Viennec y su sobrina...

—Oh! no os atormentéis por mí, padre mio, dice Carolina; os aseguro que para hallarme feliz no tengo necesidad de sociedad... por el contrario... hace tiempo que... deseo estar sola.

—Bien sé que eres una buena hija, contesta su padre, que no querrás nunca contrariarme... que vivirás contenta en cualquier sitio que escoja... sí, lo sé... pero tambien... espero recompensar algun dia tu cariño, tu obediencia... dándote un buen marido... que te ame como mereces... y que libre tu felicidad.

Al decir esto acaricia Mr. de Melleval la barba de su hija, y le dá unas palmaditas en la mejilla, lo que constituia para el coronel grandes demostraciones de cariño. Carolina, dichosa con el amor que su padre le manifestaba, se sentia aun mas contenta con la promesa que acababa este de hacerle, de darle un esposo que la hiciera dichosa: creia que su padre se referia á Arturo; y esta noche entró en su habitación contenta y confiada como antes de conocer el amor.

Mas trascurren muchos dias, y nada nuevo ocurre en Devrail. No quedan en casa del coro-

( 75 )

señorita, no se atrevia á interrogarla de nuevo; pero la seguia con los ojos, su mirada estaba fija sobre ella, y estrechando de cuando en cuando entre las suyas las manos de la jóven, le solia decir:

—Ya me lo confiareis todo algun dia... me lo habeis ofrecido.

Adelanta la estación: aun no habia trascurrido el mes de setiembre cuando anunció su regreso á Paris la familia Tronssard.

—Abandonarnos tan pronto! esclama el coronel en el acto de despedirse. Y estamos en la mejor época para gozar del campo.

Es verdad, dice la mamá; pero mi hija olvida aqui un poco su música... no estudia lo bastante... mis niños no van al colegio; y yo tengo mil relaciones y amigas que me esperan...

—Y yo he recibido *Burdeos*, y quiero embotellarlo por mi mano, dice Mr. Tronssard, porque no me fio de los emvasadores.

—Pero vendremos alguna vez este invierno... cuando haga buen tiempo... á comer juntos...

—Cuento con vuestra palabra.

—Y con eso tenderé las botellas, que dejo ahora de pie, para que no se rompan.

—Yo aprenderé las canciones nuevas, y vendré á cantaroslas.

—Espero no estar aqui, se dice la gran Ofelia.

Y los vecinos se alejan despues del reciproco cambio de cumplimientos, de protestas de amistad, y seguridad de placer que tendrán en volver-

( 74 )

ces que no conviene afligirse por cosas de amor... Viene gente... tened cuidado.

Era Mr. de Viennec, que atravesaba el patio en dirección al jardín. La presencia del viejo magistrado que estaba sordo y casi ciego no debia ser obstáculo que interrumpiese la conversacion de los dos amantes; pero Arturo esbozó mano de este pretexto para separarse bruscamente de Carolina, y esta penetra de nuevo en el salon con el corazón despedazado, diciéndose:—Se marcha, y no ha venido á la cita esta mañana!

Pasados algunos instantes se habia despedido Arturo de la sociedad, y galopaba camino de Paris.

Por la noche tuvo precision de cantar la pobre Carolina para complacer á su padre. Cantar cuando se padece!

—Mi querida amiga, dice la señora Tronssard cuando esta concluye, me parece que pierde la fuerza vuestra voz... apenas se os oye... Mr. de Melleval debe encargarnos que canteis mas alto, como yo se lo digo á mi hija. No hay nada de tanto efecto como sacar toda la voz... este es el gran principio... Reparat á Teresineta en un coro, siempre es ella la que su nota, porque se la oye por encima de todas.

Carolina deja decir cuanto se le atoja; completamente insensible á las distracciones del mundo, su mayor dicha consiste en retirarse á su habitación, en estar sola, y pensar en sus amores.

Como la buena Mariana habia creído notar que sus preguntas aumentaban la tristeza de su

Vuelve á decirse que el general Della Rovere tomará posesion del ministerio de la Guerra, dejando el mando de la Sicilia. Otros no creen esto, atendiendo á que la Sicilia, que habia permanecido hasta ahora muy tranquila, empieza á moverse, estendiéndose allí los trabajos del partido borbónico, que ofrece devolver la Constitucion de 1812 y su completa autonomia.

Los despachos de Nueva-York del 8 de agosto anuncian, en conformidad á lo que habia anticipado el telégrafo, que el Congreso de Washington ha votado una ley que emancipa á los negros hallados á bordo de los buques militares separatis-tas.

Anteriormente habia votado el Congreso otra ley que tiene por objeto confiscar los bienes de los rebeldes, en uno de cuyos artículos se declara que todo propietario de un esclavo que se haya servido de él para favorecer la rebelion ó resistirse á las leyes de la Union, pierde todos sus derechos á los servicios de ese esclavo. Uno y otro acto legislativo, concebidos en un mismo espíritu, son un primer paso de hecho en una via en que el gobierno se habia abstenido de entrar ahora, es decir, en una via que conduce lógicamente á la abolicion de la esclavitud.

Las últimas noticias de los Estados- Unidos dicen que la Cámara de los representantes en Washington ha adoptado un *bill* decretando un impuesto de 20 millones por los intereses de la deuda contraida durante la guerra. El presidente se ha negado á presentar la correspondencia cambiada con las potencias extranjeras con motivo de la insurreccion acutal, no ha querido admitir las ofertas de los regimientos que se obligaban á servir por tres ó seis meses.

En los consejos del gobierno federal parecia abandonada la idea de tomar inmediatamente la ofensiva. El general Mac-Clellan habia convenido con el general Scott en que la primera necesidad del momento era la reorganizacion del ejército, y en su virtud iba á consagrarse á este cuidado. Se dice que el plan estratégico primitivamente adoptado sufrirá profundas modificaciones, y que Manassas dejará de ser el punto de mira de los golpes del ejército del Norte.

Hoy nos trae ya el telégrafo noticia oficial de las pérdidas ocurridas en la última batalla, y por ella vemos que los confederados experimentaron una pérdida efectiva de 2,680 hombres, entre ellos 480 muertos y 1,200 prisioneros, con 2,300 fusiles.

Parece probable que sea imposible ya toda reconciliacion entre esas dos naciones, antes unidas y hoy rivales.

**Gaceta.**

—EMPALME.—Hemos tenido el gusto de saber, y con satisfaccion le participamos á nuestros lectores, que el camino de hierro de esta capital á la de Sevilla acaba de unirse con el de esta última ciudad á Jerez y Cádiz por medio del empalme que proporcionará la gran comodidad de que los viajeros y las mercancías puedan dirigirse directamente de Córdoba á Cádiz ó á cualquiera de los puntos intermedios de ambas líneas.

El Trocadero permite en todos tiempos la aproximacion de los barcos de mas importancia y de los que podremos recibir todas nuestras mercancías, que serán directamente trasbordadas sobre los wagones que las han de conducir á su destino.

Por este medio y por esta utilísima mejora obtendremos una gran celeridad y una gran economia en los trasportes.

—EL DOS DE SETIEMBRE.—Hé aquí una fecha que nuestros lectores van á saludar con entusiasmo tan luego como les recordemos cierta circunstancia. Lo sudoso, caluroso, fogoso y fastidioso, de la época actual deja entrever una esperanza que servirá de consuelo á los que vivimos bajo la ardiente influencia del sol del Mediodia. Aquella fecha nos trae una noticia fresca: el dos de Setiembre tiene en el almanaque un aditamento magnífico. Veálo ustedes y allí leerán en cursiva las siguientes palabras: *sale la cunicula*.

—¿QUIÉN ES ELLA?—La vecina que ayer dijimos haria sido favorecida por la suerte en el último sorteo de la loteria no es ni mas ni menos que Sevilla. Sentimos dar este disgusto á una vecinita como un aperla que se las habia prometido felices. Escusamos decir que esta no sabe leer é ignoraba los números que habia jugado.

—INCENDIO.—Hace tres dias se incendió la hoja del cortijo de la Rinconadilla, término de esta capital. Inmediatamente se presentó la Guardia civil del puesto de las Cumbres, la cual auxiliada por los operarios de los predios inmediatos lograron extinguir dicho incendio despues de cerca de dos horas de trabajo penoso. Se quemaron, segun parece, unas cien fanegas de grano. Se practican las diligencias oportunas por el Juzgado respectivo.

—UN PÁJARO DE CUENTA.—Las autoridades de esta provincia encargan la captura de Diego del Rosal, vecino de Fernán-Núñez, á quien se sigue causa criminal por cautiverio y robo de tres mil duros y otros efectos á don Antonio Hidalgo, vecino de Estepa. El nombre de este criminal traerá á la memoria de nuestros lectores el funesto suceso del lagar de Alto paso, que por sus horribles detalles no se borrará fácilmente de la memoria de este vecindario.

—DESRENGAÑOS.—Ninguno de los 36 premios mayores de los 1.050 que comprenden el sorteo celebrado el día 21 ha correspondido á la administracion de loterías de esta capital.

—REMATE.—Don Felipe de Luna se ha quedado con la contrata de las sillas que para los paseos públicos tiene la casa de Socorro Hospicio por 4,900 rs. No nos parece caro.

—DIFÍCIL ES DARLAS.—Un gacillero de provincia á quien por lo visto una niña ha pedido ciertas esplicaciones sobre el amor, se las ha dado en los siguientes términos:

La pintura del amor—deseas, mi buena amiga;—mas permite que te diga—que en ti la verás mejor.—Medita lo que en ti pasa,—observa tu corazon;—y encontrarás la leccion—dentro de tu misma casa.—Dulces amores tendrías—si los dejases crecer,—pero los van á perder—tus caprichosas manías.—Para que no muera niño—amor es fuerza que alientes,—lo cuides y lo sustentas—con incesante cariño.—Como rapaz delicado—es el hielo su enemigo,—y si le falta el abrigo—puede morir resfriado.—Y no echas nunca en olvido—que con novios incesantes—lograrás muchos amantes—pero no tener marido.

—LOTERIA.—El sorteo inmediato se verificará el día 7 de setiembre. Corresponden á dicho sorteo 20000 billetes á 400 reales, divididos á 40, cada uno.

—FÁBUL-HISTORIA.—Las bellísimas Rosa... y Do... rotea—mas dulces que el sabor de miel bíbica,—escribir cada cual (¡no es maravilla!)—me prometieron, una gaceta.

Yo loco de placer, del amor presa,—creí en la exactitud de su promesa;—mas ¡oh crueldad que mi tormenta labra!—anoche me negaron su palabra!

¡Plata, pues, lector, si tonto no eres, en promesa y frases de mugeres!!!

—ADELANTOS AGRÍCOLAS.—La aplicacion en España de las máquinas para hacer la siega es problema completamente resuelto. Dudaban unos que supieran armar el aparato otras personas que ingenieros experimentados; creian otros que no pudiera llevarse por los caminos ordinarios; no faltaban algunos que desconfiaban de que pudiera funcionar en terrenos desiguales; hoy podemos asegurar que no existe para segar á máquina ninguna de estas dificultades. Dias pasados armaron una segadora don Pascual Asensio y don Miguel Lopez Martinez en la posesion llamada Bilbis, término de Paracuellos, propia de don Antonio Collantes; la condujeron indistintamente con mulas y bueyes por un terreno extremadamente accidentado, á una distancia de media legua, y segaron con ella una mies pesada, dejando una labor irreprochable. Los obreros que auxiliaron para armar la máquina á los señores Asensio y Lopez Martinez, así como los numerosos gañanes de la granja que se habian estado burlando durante todo el dia de ella no comprendiendo su manera de funcionar, quedaron asombrados desde el primer momento de su marcha. La incredulidad de todos se convirtió en entusiasta admiracion al ver con qué rapidez y facilidad iba cayendo la mies sin dejar en el rastrojo ni una sola espiga. El 15 se hizo un ensayo público, y sabemos que cuantos han querido presenciarlo han tenido en Bilbis una recepcion benévola.

—DATOS.—El precio medio de los caldos en esta provincia durante la primera quincena de Julio último es el siguiente: arropa de aceite 45 rs: de vino 28 rs. y 12 cénts: de aguardiente 67 y 75

—INSTRUCCION.—Llegó un gitano en cierta ocasion á confesarse: y le preguntó el padre:—¿Cuantos Dioses hay?—Pare, catores.—Bien, muy bien!—Pues miente, lo he dicho á *fun tun*. El cernicarlo creyó que el sacerdote aprobaba su respuesta y que habia dicho una gran cosa.

—OBRA EN MONTORO.—El camino que de aquella ciudad conduce por la margen derecha del Guadalquivir al interior de la Sierra va á sufrir una importante mejora, segun nos dicen de aquel punto.

—HOMBRE AL AGUA.—Un gacillero novel nos ha endosado los siguientes apuntes:

«Yo señores, nunca he tenido novia. Esto equivale á decir que nunca he amado. Ni siquiera lo he fijado. Así es que cuando leo el *Rafael de Lamartine*, me volatizo como el álcali. Y me digo á mi mismo, ¡qué bien debe saber un beso de una morena... ó de una rubia! Solo una vez anduve *humeando* una cursi. ¡Brava chica! derecha como un ciprés, y flexible como la ballena. ¡Con unos ojos!... ¡ay que ojos! ¡Y un pelo!... ¡ay qué mata aquella, Santa Cuenegundis! Era costurera... No sé si tendria habilidad; pero á mi me bilbanó con hierro, á su talle. La hice una perrada. Y se me casó con un barbero. Ella tiene un pañuelo con mis iniciales. No sé si lo conservará por trofeo de su amor. Poco me importa, porque es un trofeo de *algodon*. Así es que á la primera á quien yo *mime* se encontrará un torrente de amor, del tamaño de la Catarata del Niágara. Animo, suscritoras. En la redaccion os darán mis señas. Advertencia: soy pobre.»

—HOMBRE, HOMBRE.—Se agita en Paris una cuestion importante para la industria: la del *Gas Chandor*, llamado así del nombre de su inventor monsieur Chandor, de Nueva-York, y del cual se ha hecho una experiencia en 19 de junio último en la sesion de la sociedad de Fomento presidida por Mr. Dionac,

y á que asistieron personas competentes. *Le Gas*, periódico de Paris, dice con este motivo que es indudable que sin obras de canalizacion de calles, sin fabricas, sin depósitos y sin gasómetros, se pueden iluminar así los edificios mas vastos como los mas pequeños, con un gas creado sobre el mismo sitio, en el momento en que se necesita, que se estingue cuando ya no es necesario, cerrando una llave, y que se enciende de nuevo volviendo á abrir. Añade, que dos dias despues de la experiencia verificada en la sociedad de Fomento, un aparato Chando, alimentaba un motor Lenoir, de la fuerza de dos caballos en los talleres de Mr. Marinoni, para quien es un problema resuelto el de las locomotoras con gas Chardon, faltando únicamente estudiar la forma y dimensiones de las cajas, aberturas para la entrada del gas y del aire, para que la combustion sea tan intensa como debe serlo, y la combustion realmente molecular. Parece tambien que muy pronto vogará por el Sena un barco de vapor, movido por una máquina Lenoir con gas Chardon.

—GRANOS.—Hé aquí su precio medio en esta provincia durante la primera quincena de Julio: fanega de trigo 43 rs. y 37 cénts: de cebada 25 y 68: de centeno 31 y 25: de maiz 34 y 25: arroba de garbanzos 15 y 31 y de arroz 29 y 23.

El secretario de la redaccion,  
ISIDORO BADIA.

**Boletín religioso.**

Hoy. ✕ *S. Bartolomé, apóstol.*

—JUBILEO CIRCULAR.—En la parroquia de la Magdalena.

—Segundo día de novena á S. Ramón Nonnato en el santuario de Nra. Sra. de la Fuente-santa, á las 8 de la mañana.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora del Sol, en la Catedral.

**MERCADOS.**

*Bolsa de Madrid del 20 de Agosto.*—3 por 100 consolidado á 49.05. el diterido á 42.95 --Deuda del personal 24 20.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 22 de Agosto de 1861, á igual hora del 23 del mismo.

Trigo.—Fanegas 532 desde 47 á 50 rs.  
Cebada.—No hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 55: id. en los molinos á 42. Jabon blando, á 16 cuartoslibra. Carne de vaca á 54 cuartos libra.

—SEVILLA 24 de Agosto. En la Alhondiga. Trigo de 46 á 65. Cebada de 35 á 55. Fuera de la alhondiga. Trigo, de 48 á 55. Cebada de 30 á 34. Habas á 47. Aceite á depósito de 47 1/2 á 48 1/2: para el consumo á 49.

—MÁLAGA 21.—Trigo de 44 á 62. Cebada de 26 á 53. Habas de 36 á 44. Aceite de 46 á 48.

—JEREZ 20. Trigo de 56 á 61. Cebada de 52 á 58. Habas de 00 á 45.

—JAEN 20. Trigo de 38 á 43. Cebada de 26 á 27. Habas de 27 á 30. Aceite de 50 á 54.

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CÓRDOBA.—1861.

Imprenta y Litografía de D. Faustó Garóca Tena, calle de S. Fernando núm. 54.

# SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

## Ferro-carril de Sevilla-Jerez-Cádiz.

### En vista del próximo enlace con la linea de Sevilla y Córdoba,

La compañía del ferro-carril de Sevilla-Jerez-Cádiz cree llegado el momento oportuno de dar á los señores comerciantes una idea exacta de los precios de transporte de las principales mercancías que pueden conducirse por las vías férreas combinadas hasta ó desde Cádiz y el Trocadero.

Con este motivo se pone á continuación un cuadro de los precios [por toneladas de 1.000 kilogramos desde el sitio del empalme hasta las citadas estaciones y vice-versa.

Para conocer el costo total de los transportes, bastará, pues, añadir á los precios abajo indicados los que corresponden á los transportes de la Empresa de Córdoba, con arreglo á sus tarifas vigentes, desde sus estaciones hasta el punto del empalme, situado en el kilómetro 126 de la misma.

	DESDE EL EMPALME	
	A Cádiz 159 kiló- metros.	A Trocadero. 157 kiló- metros.
1.ª Série. Por expedición de 500 kilogramos á lo menos de una misma mercancía: Todas las mercancías que no van mencionadas en las cuatro séries siguientes.	R. 98.72	R. 88.85
2.ª Série. Por expedición de 1.000 kilogramos á lo menos de una misma mercancía: Anís, albayalde, cacao, café, cristales comunes, higos, pasas, paja cortada en redes ó sacos, salazones, queso.	R. 83.12	R. 75.29
3.ª Série. Por expedición de 2.000 kilogramos á lo menos de una misma mercancía: Aceite, aceitunas, aguardiente en barriles, azúcar en cajas ó barriles, carbon vegetal, clavos, cueros en bruto, esteras, galletas, hierro labrado, hojalata en cajones, jabón en cajas ó barriles, lana en bruto, loza con embalaje, madera de ebanistería en maderos, pedazos ó tablonés, palo tinte, sémola, tabaco, vino.	R. 64.45	R. 57.51
4.ª Série. Por expedición de 5.000 kilogramos á lo menos de una misma mercancía: Almidón, arroz, azogue, betunes, brea ó alquitran, cereales (trigo, habas, garbanzos, maíz, avena etc.), cemento, duelas, esobas, estaño en bruto, harina, hierro en barras, loza suelta sin garantía, mármol en tablas sin garantía, naranjas en cajas, pez, pescado salado, regaliz en manojos prensados, regaliz u orozuz en caja, sebo con embalaje, sulfatos sólidos, tablas de madera de construcción y carpintería, trapos.	R. 51.94	R. 47.06
5.ª Série. Por expedición de 7.000 kilogramos á lo menos de una misma mercancía: Cobre en bruto, carbon de piedra, coque, fundición en bruto, hierro viejo, huesos, ladrillos, losas de empedrar, mármol en pedrusco, plomo en galápagos, piedra de cal y yeso, piedra de construcción, sal, tejas.	R. 35.33	R. 33.45

Transporte de Cádiz al empalme de los géneros de almacenes que á continuación se expresan:

	Hasta pe- so de	PRECIO.
1 Caja de azúcar.	220 kilógs.	10.30
1 Barril id.	140	5.20
1 Bayon id.	58	1.80
1 Saco id.	95	5.25
1 Id. almendras, de pimienta, ó de cacao, (grande).	125	6.75
1 Id. arroz, cacao, café, frígoles, habichuelas, pimienta.	95	5.20
1 Saca avellanas ó cacahuet.	50	2.60
1 Bala papel blanco.	65	3.10
1 Caja jabón.	70	3.65
1 Orza id.	90	5.20
1 Sera bacalao (grande).	300	13.40
1 Sereta id.	150	6.75
1 Caja id.	115	5.20
1 Id. (chica) café.	70	3.65
1 Barril café (ó una caja grande).	105	5.20
1 Barrica harina.	115	5.20
1 Barrica sardinas (grande).	225	10.40
1 Id. id. (regular).	140	6.75
1 Barril manteca (grande).	100	5.20
1 Id. id. (chico).	60	3.65
4 Barriles higos.	80	5.25
1 Caja queso.	90	4.45
10 Id. pasas ó higos.	415	6.25
1 Bala papel estraza.	40	2.60

### VINOS Y AGUARDIENTES.

	PRECIO
Desde el empalme á Jerez ó al Puerto de Sta. Maria, por bota de 32 arrobas de cabida.	R. 37.00
Por cada bota vacía de vuelta.	5.25

### DUELAS.

	A CADIZ.	A Trocadero
Por 1000 duelas de bote, 1200 de media bota ó 1600 de barril desde el empalme.	R. 192.30	R. 177.80

### ACEITE EN BOTIJAS.

	Por cada botija de hasta 10 kilógs.
Desde el empalme hasta el muelle del Trocadero.	R. 0.50
Hasta Cádiz, ó el buque en la bahía.	0.60

### INTERESANTE.

Se traspasa y arriendan la labor y tierras propias de D. Mariano de Barcia, en el ruedo de esta capital: para tratar con el mismo, callejon de calle Almonas núm. 24, hasta el día 25 del presente mes de Agosto.

## INYECCION BROU

HIGIENICA, INFALIBLE Y PRESERVATIVA.  
La única que cura sin necesidad de tomar otro medicamento. Véndese en las principales farmacias del universo y en París por el inventor BROU, 23, rue Lafayette. (Exigir la instrucción que la acompaña.) Veinte años de éxito.

Venta únicamente por mayor diti- girse en Cádiz calle de S. Francisco núm. 13 á los Sres. Tacconnet y compañía, depositarios generales. Venta por menor, Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres. Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, Botica de San Pablo.

---PERIODICOS. En el despacho de la imprenta y litografía de don Fausto Garcia Tena calle de San Fernando núm. 34, se suscribe á los periódicos siguientes:

- La España.
- El Pueblo.
- El Constitucional.
- El Reino
- El Contemporáneo.
- La Correspondencia de España.
- El Mentor de las familias.
- El Correo de Andalucía. (Málaga)
- La Palma de Cádiz.
- El Comercio. (Cádiz.)
- La Alhambra. (Granada.)
- El Anunciador. (Jaen.)
- El Porvenir. (Sevilla)

### ---VENTA. En la calle

Arenillas núm. 20, de esta ciudad, hay de venta un magnífico movimiento de hierro nuevo y sin deterioro alguno, que está apreciado en dos rs. y media libra, y que se dará por la mitad de este valor por necesitarse el sitio que este ocupa. Dicho movimiento es aplicable á cualquier objeto que pueda ser movido por caballerías mayores ó menores, como para una noria, tahona, venteros de fundiciones, máquinas de lana ó para moler cortezas, corti- des etc.

### ---TRASLACION. El maes-

tro de coches don José Lopez, conocido por el Madrileño, que tenía su taller en la posada del Puente, lo tiene ahora calle de Jesus Maria, en el convento del mismo nombre, y hace toda clase de obras. 4-4

### ---CARBON DE ENCINA. En

la posada de la Madera, plazuela del Pótro, se ha establecido un depósito de carbon de encina de superior calidad, y se vende por mayor y menor á precios equitativos.

### ---HALLAZGO. La per-

sona que haya perdido un tiro de hierro como los que se emplean en las ruedas de los car- ruages, podrá acudir á la casa del señor rector de Santiago, donde dando las señas se le entregará. 4-5

### ---CAMBIO. El de varias fin-

cas rústicas en Chiva y Cheste, á cuatro le- guas de Valencia, por otras en esta provin- cia. La persona á quien le convenga podrá avistarse para tratar con el coronel retirado don Miguel Apolinario F. de Sousa, que vive en el Alcázar, patio de Banderas número 2 en Sevilla. 4-2

### ---SUBASTA. Las aceñas lla-

madas Cuatro y Batán nuevo, término de Pe- dro-Abad: las Nuevas en el de Adamúz, y la Una en el del Carpio, salen á subasta para su arrendamiento por cuatro años desde 1.º de octubre del presente, y su primer remate en pu- jas llanas se celebrará en la administración del Excmo. Sr. Duque de Berwick y Alba en el Carpio el día 2 de Setiembre á las 9 de la mañana, y el segundo y último para la mejora del diezmo el 12 de id. y hora citada, bajo las condiciones que desde ahora están de mani- fiesto. 4-3

### ---ESTAMPAS. Al despacho

de este periódico ha llegado un completo sur- tido de estampas litografiadas en negro y de colores, las que se enagenan á los precios mas equitativos, por mayor y menor. 10-9

### ---CARRUAJE DE COR-

DOBA A ECÍJA. Sale dos veces en semana para dicho punto, admitiendo cargamento y pasajeros á precios arreglados. Para en Córdoba Carrera del Puente núm. 28, y en Ecija, calle de S. Francisco, Posada del Sol.

### ---VENTA. En la calle de

la Pastora núm. 7, se vende un piano á pre- cio arreglado. 4-4

### ---HALLAZGO. La persona

que haya perdido 100 cartas de pago en el ca- mino de la Barca: puede pasar á la huerta del Arena, que dando las señas le entregará- ran. 4-2

### ---VENTA. A voluntad de

su dueño se vende libre de todo gravamen la casa número 1.º calle de Abreza-mozas: la per- sona á quien convenga podrá verse y enterar- se de cuanto le interese avistándose con D. Ra- fael Blanco, que vive en la calle puerta del Perdon. 15-10

### ---ACOJIDOS. Se admite de

ganado vacuno en la dehesa del Montoncillo y se vende paja en el cortijo del Carrascal.

### ---ARRENDAMIENTO.

Por el tiempo de 6 años, á contar desde San Miguel próximo hasta la víspera de igual día del de 1867, se arrienda la dehesa nombrada Navaslanas, de la propiedad del Excmo. Sr. marqués de Benameji: la cual radica en la sier- ra de este término y pago de los Valados, bajo la renta que viene produciendo por el actual contrato. Las personas que deseen in- teresarse en este arrendamiento, podrán pre- sentar sus proposiciones en la mayordomía de S. E., donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones formado al efecto. 4-3

### ---VENTA. Manteca blanca

superior á 12 rs. libra carnicera; en el café de San Fernando darán razon para su venta en comision. 10-9

### ---ARRENDAMIENTO EN

SUBASTA. El 20 de setiembre próximo ten- drá efecto el de la dehesa denominada Laderas de San Gerónimo, que en término de esta ciu- dad corresponden al patrimonio particular del Sermo. Sr. infante don Sebastian. La dura- cion del arriendo será tres años desde S. Mi- guel de 1862 al de 1865, y el tipo señalado para la renta es de 20,000 rs. El acto tendrá lugar el expresado día de doce á una de la ma- ñana en la secretaría de S. A. R. calle de Aloalá núm. 54 en Madrid, y en la adminis- tración de esta ciudad calle de Ambrosio de Mora- les núm. 16, en las cuales se halla de ma- nifiesto el pliego de condiciones que ha de servir de base. 4-3

### ---VENTA. Se enagenan las

huertas que lindan entre si llamadas del Cer- rillo y de Baena, situadas en el alcor de la sier- ra de esta ciudad de Córdoba á poca mas de media legua de distancia de ella, compuestas la primera de 9 fanegas 3 celemines y 5 cuar- tillos, y la segunda de 8 fanegas, 3 celemines y 5 cuartillos de tierra, pobladas de olivar, na- ranjal, viña, granada, álmeda y árboles fru- tales de varias clases, con los espaciosos ca- seríos de labor y recreo. Para la venta se oi- ran proposiciones desde las 11 á las 12 de la mañana del día 15 de setiembre próximo ven- dadero en la escribanía de don Antonio Barro- so, calle Ambrosio de Morales núm. 6, donde estarán de manifiesto las condiciones bajo las cuales habrá de tener efecto el contrato. 4-3

### ---SUBASTA. La de las

huertas de la propiedad del Excmo. Sr. Duque de Alba, término del Carpio, que se riegan por medio del artefacto de las Gruas, para su arrendamiento por seis años desde 1.º de oc- tubre próximo venidero, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto. El primer re- mate en pujas llanas se celebrará el día 24 de agosto en la oficina de administración de S. E., dándose principio al acto á las 9 de la maña- na; y el segundo para la mejora del diezmo el 4 de setiembre á la propia hora. Carpio 4 de Agosto de 1861.---Joaquin de Leon y Portella.

### ---ALMONEDA. La hay

de varios muebles en la casa núm. 22 callejon puerta de Gallegos. 4-4

### ---VENTA. La casa nú-

mero 25 moderno, plazuela de la Almagra, hoy tienda de albardenero, se halla de venta. En la misma casa darán razon de quien es su due- ño, con el que se podrá tratar del ajuste. 15-9

### ---PERDIDA. En los alre-

dedores del cortijo de Casablanca, inmediato á las Ventas de Alcolea, se ha estraviado un mulo, de seis y media cuartas, rojo, hierro una J en la nalga derecha, cicatriz de una herida en la pletilla derecha. La persona que lo haya encontrado ó sepa su paradero puede entregarlo ó avisar á Manuel Plaza, su dueño en la villa del Viso de los Pedroches.

### ---CORTA Y VENTA. De-

biendo procederse á la corta y venta en la Al- moneda del cortijo del Fontanar, término de San- ta Ella, propio de la Excmo. Sra. Marquesa du- da del Salar, y en la manguante del actual de 317 pies con aplicación á tiros de carrea- las, simones, ejes, varales, raveros y algunos blancos: se anuncia al público por si hubiere algun licitador, quien podrá tratar con el ap- derado de S. E. que vive calle Arca del Agua núm. 3, casa conocida por del Aguila, desde las ocho de la mañana á las dos de la tarde. 4-1

Po  
Hi  
ocu  
del  
ma  
la  
cor  
nu  
gu  
ra  
ras  
ter  
po  
cia  
rec  
CO  
sin  
rec  
ma  
cion  
tem  
rim  
por  
vis  
ra  
zen  
dur  
de  
ma  
pru  
lo  
tad  
qu  
visi  
gen  
tud  
hur  
say  
ter  
en